

«Descubrir a Dios en la cárcel es algo casi indescriptible»

CARMEN PILAR BURILLO MARTÍNEZ

Por segundo año consecutivo, la Delegación Diocesana de Pastoral de Juventud, en colaboración con la Delegación Diocesana de Pastoral Penitenciaria y con Cáritas en Tomelloso, ha organizado un campo de trabajo durante el verano en el Centro Penitenciario «Herrera de la Mancha». Del 12 al 21 de agosto, un grupo de jóvenes de nuestra diócesis junto a monitores y voluntarios de Cáritas en Tomelloso han podido tener una experiencia única con los privados de libertad. El campo de trabajo, es una experiencia que se repite por segundo año en la diócesis, y es una oportunidad para que los jóvenes se acerquen a la realidad de la exclusión social y cómo se interviene desde la Iglesia.

Comenzó el campo de trabajo el 12 de agosto con tres jóvenes: Marina, Macarena y Nagore, acompañadas por Mari y Carmen Pilar. Han vivido en el centro parroquial de la parroquia La Asunción, de Tomelloso. Allí han compartido experiencias entre ellos, han vivido y dormido. El nexo de unión: Jesús de Nazaret. Diez días de convivencia y de servicio.

La primera toma de contacto fue con los temporeros que también han atendido con los voluntarios de Cáritas en Tomelloso. Para Marina el trabajo con temporeros le ha servido para hacerse aún más humana: «he empatizado con las situaciones e historias de personas de diferentes partes del mundo, y he reafirmado que independientemente de nuestra nacionalidad todos somos dignos a ser tratados como personas. Me ha encantado poder darles voz con mi hacer en estos días».

El 15 de agosto fue un día especial de compartir, descansar y profundizar. Los pilares de todos los días han sido: la oración de la mañana, la eu-

caristía, la actividad, tanto con temporeros como con los privados de libertad, el compartir en el grupo y el examen ignaciano diario.

A partir del 18 de agosto, con el capellán del Centro Penitenciario «Herrera de la Mancha», Vicente Elipe, han tenido la oportunidad de realizar talleres de verano en la cárcel. Han participado en ellos cuarenta internos de diferentes nacionalidades y edades. Macarena nos cuenta la experiencia de su paso por la cárcel: «Descubrir a Dios en la cárcel es algo casi indescriptible. Me ha hecho sentir más aún la humanidad, el perdón, la ternura y el gran amor que Dios tiene hacia cada uno de nosotros. Ojalá y ayudemos a la reinserción social y laboral de las personas que están presas. Dios no da una segunda oportunidad, sino infinitas». Nos anima ella misma a todos a «aprender a no juzgar, no prejuzgar, no criticar y a amar más».

Otros jóvenes de Tomelloso, de Socuéllamos y de Alcázar de San Juan, también la Directora de Cáritas Tomelloso y sacerdotes de esta localidad se han acercado por las noches para compartir un momento de convivencia y conocer más de cerca esta experiencia tan intensa.

José Felipe Fernández, Delegado Diocesano de Pastoral de Juventud, y Vicente Elipe, Capellán de «Herrera



Dos instantáneas de los participantes y voluntarios en el campo de trabajo para jóvenes con los temporeros en Cáritas Tomelloso y en el centro penitenciario «Herrera de la Mancha».

de la Mancha», han acompañado la experiencia desde muy cerca.

«Y aunque haya acabado el campo de trabajo y la experiencia, mi labor aún no ha terminado, y es que estoy dispuesta a hacer que mi círculo, al menos el más cercano, cambie la mirada hacia ellos. Todos somos hermanos». Así lo relata, con naturalidad, Marina al concluir el campo de trabajo. También Nagore nos hace partícipes de lo que han supuesto estos diez días: «Fuimos a dar y nos derrumbaron el gran muro de los prejuicios para descubriarnos la importancia de tratar a las personas como personas y hacerlas dignas de vivir. Escuchar historias de vida de estas personas, nos hace escuchar a Dios e intentar ser mejores personas».

XXVI Escuela misionera de verano

Desde hace veinticinco años, la Delegación de Misiones de la diócesis organiza la Escuela Misionera de verano, formando desde entonces a centenares de personas. La escuela está destinada a la formación de los Grupos de Animación Misionera (GAM) de las parroquias, a los responsables de la iniciación cristiana de niños y jóvenes, a jóvenes confirmados y a todos aquellos interesados en compartir una experiencia de convivencia, formación y oración.



El papa Francisco ha propuesto cuatro dimensiones para la celebración del próximo Mes Misionero Extraordinario, Octubre 2019: **1.** El Encuentro con Jesucristo; **2.** El testimonio de los mártires y santos de la Misión; **3.** La formación; **4.** La caridad Misionera.

La Escuela Misionera de verano se ha centrado en concreto en la tercera de estas dimensiones. Además, ha servido para preparar una oferta más sistemática de formación

en nuestras parroquias en torno a la misión.

Cada Grupo de Animación Misionera (GAM), se ha centrado en un aspecto: Trinidad y Misión; La Pascua de Jesucristo, fundamento de la misión; Las Obras Misionales Pontificias; Laicos y familias en misión en el mundo; Misión, pobreza y justicia social, etc.

También algunos de los que han participado han ofrecido su testimonio. Por ejemplo, Máximo Té-

bar que compartió su experiencia misionera después de un mes en Mozambique. También Adoración Ruiz y su trabajo en el proyecto Cooperación Española con el mismo país en las inundaciones del pasado mes de marzo. Clara Prado habla de su experiencia de seis meses en Perú y. Testimonios cercanos, diferentes, con una visión distinta de la que ordinariamente reflejan los misioneros durante sus visitas en Europa.

El campamento del grupo scout «San Pedro»



Del 22 al 28 de julio el grupo scout «San Pedro», de la parroquia de San Pedro, de Ciudad Real, ha realizado su campamento en El Burgo de Osma, localidad de la diócesis de Osma-Soria. Más de ochenta personas en estos campamentos parroquiales, muy en desuso en los últimos años.

En el campamento scout del grupo «San Pedro», con niños y adolescentes de entre 7 y 18 años, ha sido «La conquista de Uxama» la temática que les ha llevado a convivir, rezar, aprender en la naturaleza. Ha habido tiempo también para que por grupos hayan ayudado a las Hermanitas de los Ancianos Desamparados de Osma,

Los Centros de Cultura Popular comienzan el curso 2019-2020



Los Centros de Cultura Popular son un servicio eclesial de la Acción Católica General, signo de una presencia de la Iglesia al servicio de la educación y promoción del adulto en ambientes populares. Están dirigidos a adultos que quieran descubrir los valores que tiene la cultura. Su espíritu es cristiano para impregnar del Evangelio la cultura y la sociedad actual.

En nuestra diócesis, los Centros de Cultura Popular y desarrollo de adultos abren sus puertas en dos lugares: la parroquia de San Pablo y la Casa de Apostolado Seglar.

Estos dos centros tienen ya un recorrido de cincuenta años. Están promovidos por la Acción Católica y están apoyados por la Conferencia Episcopal. Estos dos centros tienen clase todas las semanas los martes y los miércoles.

Carta de nuestro Obispo

Me levantaré, me pondré en camino a donde está mi padre



Jesús, en este domingo, nos habla de una de las parábolas de la misericordia más conocidas por todos: la del hijo que se va de casa y el padre bueno que le espera y lo recibe con los brazos abiertos.

Jesús se hace presente entre nosotros para transmitirnos a los seres humanos la verdad principal de Dios: su identidad de Padre bueno y misericordioso que es capaz de compadecerse de los pobres y pecadores y de ofrecerles siempre su amistad y su amor.

Esta verdad fundamental es la que Cristo quiere explicar a los hombres por medio de todas las parábolas de la misericordia en las que nos ofrece un Dios cercano, lleno de amor hacia el pecador, que no renuncia a llamar y acompañar al pecador, por muy pecador que sea. Esta misma enseñanza es la que quiere expresarnos con sus actitudes hacia los pecadores: «¿ninguno te ha condenado?». Ella contestó: «Ninguno, Señor». Jesús dijo: «Tampoco yo te condeno» (Jn 8, 10-11); «No he venido a llamar a los justos, sino a los pecadores» (Lc 5, 32); «Os digo que así también habrá más alegría en el cielo por un solo pecador que se convierta

Dios que no es un ser vengativo sino un padre que es capaz de compadecerse de los pecadores y acogerles en su vida.

Este es también el mensaje central de esta parábola del padre bueno y el hijo que se va de casa. Es una radiografía de lo que es el pecado; de la actitud del pecador cuando cae en

terna, a lo que tenía cuando estaba viviendo por el camino de Dios. Entonces comienza en su corazón un movimiento de arrepentimiento, de cambiar de vida, de vol-

Por muchos que fueran nuestros pecados, es mucho más grande la misericordia de Dios con nosotros

la cuenta de su pecado; y la actitud permanente de Dios con respecto al pecador.

a. Nos hace una radiografía de lo que es la tentación y el pecado. El hombre cuando peca siente la tentación de ir por otro camino distinto del que Dios le marca, pensando que va a ser mucho más feliz. Cuando se va, experimenta la más terrible de las soledades y lo que soñaba como felicidad es una total pena y desgracia, hasta el punto que siente en su corazón y en su vida lo que ha dejado: la gracia de Dios que la ha cambiado por unos minutos de placer o egoísmo.

ver a lo que Dios le pide: «Me levantaré, me pondré en camino adonde está mi padre, y le diré:...» (Lc 15, 18). Es es lo mismo que siente el pecador cuando se arrepiente de su pecado y se dice a sí mismo: «no puedo seguir así, tengo que ir y confesarme y retomar la vida que he abandonado de cercanía y de la valoración de Dios».

c. La acogida y el abrazo de Dios que se alegra y manda preparar una fiesta y acoge al hijo que estaba perdido porque lo ha encontrado. Es esta la actitud permanente de Dios con nosotros: está con los brazos abiertos esperando que nos acerquemos; está continuamente pensando en nuestra vuelta para darnos su abrazo de amor, de cariño, de perdón y de paz.

Dios nos espera, llama cada día y en cada momento a las puertas de nuestra vida para que abramos y le dejemos entrar para ofrecernos su perdón. Por muchos que fueran nuestros pecados, es mucho más grande la misericordia de Dios con nosotros.

Acercuémonos, pues, a este Dios que nos quiere y nos perdona a pesar de que nosotros, tantas veces, le tengamos olvidado.

Jesús se hace presente entre nosotros para transmitirnos a los seres humanos la verdad principal de Dios: su identidad de Padre bueno

que por noventa y nueve justos que no necesitan convertirse» (Lc 15, 7). Llama a su discipulado a pecadores públicos San Mateo que era recaudador de impuestos (Cfr. Mt 9, 9-13).

Jesús, por tanto, lo mismo con su mensaje que sus actitudes personales no va a hacer sino transmitir la verdadera identidad de Dios, un Dios que no es un Dios lejano sino cercano, un

mo. Entonces empieza a soñar lo bien que estaba antes y se da cuenta de que ha caído en desgracia y se siente muy mal.

b. Cuando cae en la cuenta de lo que ha hecho, entonces comienza en su corazón la necesidad de volver al buen camino, de dejar eso que le ha atraído tanto y volver a la casa pa-

+ Gerardo

«Punto y seguimos. La vida puede más»

“Punto y seguimos. La vida puede más” es una exposición itinerante de fotografías realizada y promovida por el Secretariado de la Comisión Episcopal de Migraciones de la Conferencia Episcopal a través de la Sección de Trata de Personas. Ha estado expuesta en Ciudad Real, en el Museo López Villaseñor, del 20 al 30 de agosto.

La trata de seres humanos es un fenómeno invisibilizado para la ciudadanía. Muchas veces no se detectan ni identifican situaciones de trata, siendo difícil combatirlo si no se conoce. A través de este proyecto fotográfico se pretende visibilizar y sensibilizar ante la situación de abuso y explotación de personas.

La exposición tiene un enfoque basado en tres líneas argumentales: El drama vivido por las personas que han sufrido situación de trata, la indiferencia de la sociedad, y la esperanza en la construcción de un futuro libre de la explotación, con la implicación de la Iglesia y de la sociedad.

Es necesario conocer para poder mirar y mostrar, por eso, este proyecto ha requerido de un acercamiento a personas e instituciones involucradas en acciones contra la trata y en proyectos de atención social y pastoral a las víctimas. Este acercamiento ha permitido construir un relato en imágenes, haciendo partícipes y protagonistas a las víctimas a través de las imágenes y de sus propias palabras plasmadas en las frases que acompañan cada fotografía. Se trata por lo tanto de un proyecto de



sensibilización que se ha realizado con supervivientes de la trata.

El autor de las fotografías ha sido Fernando Mármol Hueso que ha contado con personas que han sobrevivido a la trata y con proyectos de atención y acompañamiento de distintas entidades religiosas.

Para la celebración *Por Felipe Muñoz Maldonado*

XXIV Domingo del Tiempo Ordinario (ciclo C)

Moniciones

- **ENTRADA.** Que Dios nos haga dignos de la antífona de entrada de la Eucaristía de hoy que dice así: «Señor; da la paz a los que esperan en ti, y saca veraces a tus profetas, escucha la súplica de tus siervos y de tu pueblo Israel».
- **1.ª LECTURA (Éx 32, 7 - 11.13 - 14).** Oigamos con mucha serenidad en este texto sagrado. Cómo se revela la misericordia de Dios, que se arrepiente de la amenaza que había pronunciado.
- **2.ª LECTURA (1Tim 1, 12 - 17)** San Pablo se nos propone hoy como modelo ¿Por qué? Muy sencillo, porque Jesús se compadeció de él. Cristo viene a salvar a los pecadores
- **EVANGELIO (Lc 15, 1 - 32).** Vamos a proclamar las parábolas de la misericordia, que son el punto culminante de la Buena Noticia en san Lucas. Habrá más alegría en el cielo por un pecador que se convierta.
- **DESPEDIDA.** Recordemos a propósito la bienaventuranza del Señor: «Dichosos los misericordiosos, porque alcanzarán misericordia». Somos enviados a ser testigos de la misericordia de Dios Padre para todos. Así debemos brillar y resplandecer en medio el mundo: como misericordia de Dios.

Oración de los fieles

- S.** Oremos a Dios Padre, que en Cristo nos muestra todo su amor y paciencia:
- Para que la Iglesia sea signo de la misericordia de Dios en medio del mundo, por su espíritu de perdón y de reconciliación. Roguemos al Señor.
 - Para que nuestra sociedad, que fomenta el pecado y se muestra intransigente con los culpables, reconozca sus culpas. Roguemos al Señor.
 - Para que los que están perdidos por el pecado experimenten la gracia de ser hallados por la misericordia de Dios. Roguemos al Señor.
 - Para que aprendamos que el amor de Dios es más fuerte que todas nuestras culpas y tengamos experiencia de perdón. Roguemos al Señor.
- S.** Señor, Dios nuestro, escucha nuestras súplicas, ten compasión de nosotros, concédenos el gozo de tu perdón. Por Jesucristo, nuestro Señor.

Cantos

Entrada: Juntos cantando la alegría (CLN/410) **Salmo R.:** Me pondré en camino a donde está mi padre (LS) **Ofrendas:** Bendito seas, Señor (CLN/H8) **Comunión:** Unidos en caridad (CLN/703) **Despedida:** Cántico de María (CLN/321)

Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

IV Semana del Salterio. Lunes 1Tim 2, 1 - 8 • Lc 7, 1 - 10 **Martes** 1Tim 3, 1 - 13 • Lc 7, 11 - 17 **Miércoles** 1Tim 3, 14 - 16 • Lc 7, 31 - 35 **Jueves** 1Tim 4, 12 - 16 • Lc 7, 36 - 50 **Viernes** 1Tim 6, 2c - 12 • Lc 8, 1 - 3 **Sábado** Ef 4, 1 - 7.11 - 13 • Mt 9, 9 - 13